# the second of th

#### PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

APARECE LOS SÁBADOS,
Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.

Mumero suelto 5 céntimos

#### LA CORRESPONDENCIA

表, para la Redacción d sperá dirigirse a nombre de Fraani, cisco Roca y para a Administración al de Aguata,

### LAS ELECCIONES DEL DOMINGO

#### NUESTRA DERROTA

ATOdo el mundo ya sabe que nuestros candidatos fueron derrotados en la pasada lucha electroral, es decir, que nuestros compañeros Bisbal y Roca no serán concejales, lo cual ya ho es lo mismo. Hay derrotas que son triunfos y triunfos que son derrotas, y la que obtavieron nuestros candidatos el pasado domingo, nos la apuntamos como victoria, sobre todo en lo que respecta al tercer distrito.

Doscientos treinta y cinco votos obtuve la candidatura socialista en el segundo distrito y descientos cincuenta y tres en el tercero, naciendo un total de 488 sufragios que no nos cuestan nitura sola copa, que representan la voluntad exponianea y omniboda de los electores.

Jamas la candidatura socialista habia alcanzado en Palma esa cifra de votos. A ciento veintidos llego en las anteciores elecciones, correspondiendo casi todos al segundo distrito, pues en el tercero no llego ni a veinte. Hemos tenido pues, un aumento considerable de fuerzas y por tanto un triunfo moral que nosotros mismos no esperábamos.

Y ese triunfo es tanto más honroso cuanto que los adversarios, para salir triunfantes, valiérouse de todos los medios que suministran el dinero y las influencias; pues en los Hostalets los conservadores llegaron á cotizar los votos á cinco pesetas, intentaron hacer votar con nombres talsos y ejercieron toda clase de coacción con las electores obreros que directa ó indirectamente dependen económicamente de ellos.

Eu el Vivero, los electores iban a votar que daban lastima, en carros los bajaban alli como si fueran cerdos cebados y antes y, después de ir à la urna los abrebaban de alconol. Los de la coalición republicana-liberal-pastelera nos dierron ejemplo de su liberalismo y anticiericalismo; acompañados de un teniente de alcalde, vallanse de-su autoridad para obligar à los guardias municipales à cazar electores, hasta en unión de curás les vimos trabajar en este sentido.

Si a analizar fuéramos los mil y tantos votos de los candidatos de la coalición y los 253 que obtuvieron en el tercer distrito, sin duda aquellos no alcanzarían à la potencialidad de estos, pues estamos seguros que el noventa por ciento son falsos o, cuando menos, representan el alcohol o la voluntad forzada.

La victoria es nuestra, pues, y de nadie más; y de ella podemos congratularnes los socialistas palmesanos ya que, gracias à nuestra constante propaganda hemos podido alcanzarla moral hoy, y redoblando nuestros esfuerzos, la conseguiremos material mañana.

Energia y constancia es lo que hace falta.

#### Sobre una candidatura socialista-republicana

Con motivo de una candidatura que apareció impresa con los nombres del candidato, republicano don Gaspar Vilialonga y nuestro compañoro Bisbal, muchos republicanos atribuyen la confección del pastel à los socialistas.

Sepan los republicanos y los que no lo son que nosotros no tan solo no tenemos nada que er con dicha candidatura, sino que protestamos de los que la hicieron imprimir, tat vezcon la matigna intenciou de manguar nuestra seriedad política.

## Vencido á los ochenticinco años

D. Antonio Villatonga, el republicano federalmas antiguo, y quizas mas consecuente y hobrado de España, acaba de publicar qua carta en la que se declara vencido, retirandose a la vida privada, ante el contubernio de su partido con el liberal, creadores de la Ley de Jurisdicciones y anti-autonomistato.

Compasion nos ha causado la dectura de su carta. Después de naber sacrificar toda su vida y su fortuna por tas ideas republicanas y por su partido; después batallado con denuedo contra los enemigos de la República y haber perdido todas sus pertas en la lucha, a la edad de ochenticinco anos to han rendido, no los adversarios, sino sus propios amigos, no las asperezas de la lucha, sino los desengaños.

[Pobre don Antoniol | Qué decepción tan fatal ha recibido a su última edad!

#### LA UNIÓN TIPOGRÁFICA BALEAR

# A LOS OBREKOS TIPOGRAPOS DE PALMA

Compañeros: Después de an lapso de tiempo hoy volvemos a la carga y no cejaremos hasta conseguir sacaros de vuestro retraimiento.

No se esplica camaradas et abaudono en que teners vuestros intereses, desespera veros sumidos á tanta resignacion y mansedumbre en lugar del espíritu de lucha y rebeldia que debierais alimentar.

130 agotaron por ventura vuestras energias con la última nuelga uasta el punto de no quedas ros alientos para seguir la lucha contra el capital? LEs que, habais renquelado la toda iden de mejora, y os dais pon satisfechos con que vuestros tiranos os dejen vivir aunque no sea más que por gracia para así poder morir de lanemia? LEs abandonando el campo al enemigo al primer encuentro como se ganan las grandes causas?

[No estats hartos ya de sufrir tanta explotación y miseria y deseals romper en mit pedazos las cadenas que os oprimen?

Es nora que sacudais este excepticismo que embrutece, no querais ser vuestro propio verdu-go y el de vuestros nijos, apresuraos à relugresar en la sociedad que en mai hora abandonasteis, y, al solo anuncio de nuestra unión vereis à nuestros explotadores tembiar de miedo como un niño.

Además vosotros por la cualidad de obreros de la imprenta, sois los hamados á marchar al trente del ejércilo obrero palmesano.

Tipografos son casi todos los apostoles de las ideas redentoras; corramos un velo à lo pasado y que su recuerdo nos sirva de reccion para lo porvenir, en nuestros tracasos aprendamos a batallar; también en otros sitios se sufren derrotas, más, al poco tiempo, vuelven con más empujo que antes à la pelea.

¿Que concepto de los tipógrafos palmesanos van a formar los de otras partes? Hoy que en todo el mundo se peles para significar el trabajador. ¿Hémos de ser nosotros cual repaño corde-

Urge reorganizarnos para mejorar las condiciones del trabajo y salir de este estado numiliante en que quedamos después de la última nuelga—la vida sin esperanza es la muerte—con tal negligencia perpetuamos nuestra miseria y esclavitud y solo somos una especie de autómatas, aspiremos el aire de la vida moderna de libertad y emancipación para dejar de ser cosa explotable.

Entre lo mucho que en nuestro oficio hay que reformar, la reglamentación de los aprendices, es un caso que no admite difación por la competencia desastrosa que nos hacen.

Por otra parte, las máquinas de componer van generalizándose y a tiempo debemos prevenirnos si no queremos que nos destruyan.

Un puñado de convencidos os invitamos a volver a la Sociedad y con auestra unión sera posible poner en el lugar que le corresponde el hoy tan menospreciado Arce de Gutemberg.

La Sociedad ...

# DESDE EL PUNTO DE VIJTA SOCIAL

POR E. CHEYSSON MIEMBRO DEL INSTITUTO DE FRANCIA

1. Pettyros del alcohotismo. —Entre las miserias sociales, puede el alcoholismo aspirar á un puesto especial. Si la borrachera existe desde los tiempos más remotos, el alcoholismo data de ha noco. El acto de embriagarse es propio de un bebedor intemperante, mientras el alcoholismo

es un vicio al que acompañan enfermedades y lesiones de los órganos. El beodo puede ser alegre y decidor; pero el alcohólico es triste y susceptible de accesos de cólera.

Este azote que alcanza tanto desarrollo y cuya gravedad ha aumentado por la substitución de alcoholes impuros á los de vino, y también por los progresos del consumo del ajenjo y de los aperitivos, no es ahora una enfermedad del individuo sino una plaga social igual á la tuberculosis.

Se encuentra el alcohólico aminorado en su resistencia orgánica, constituyendo un terreno favorable al desarrollo de las enfermedades por carecer de resistencia. Están de conformidad los médicos en atribuir al alcohol un papel importante en la etiología de las enfermedades transmisibles. No sólo ataca el alcohol á sus victimas directamente, sí que también lo hace por las privaciones que les impone su pasión tiránica.

Se asombrará quien al estudiar el presupuesto de una familia obrera pone de relieve los gastos del alcohol. Con motivo de que puedan envenenarse el padre y el marido, se ven angustiados por la necesidad y privados de carne y hasta de pan, madre é hilos, obligados á permanecer en una vivienda donde les faltan, á la vez, la luz y el aire y donde los chiquillos tendrán que sufrir las enfermedades originadas por las privaciones.

El mayor crimen del alcoholismo, el más indigno de perdén, es la influencia dañosa que ejerce en los niños. Es justo que padezca el hebedor á consecuencia de su vicio; pero es horripilante y lastimoso ver á los niños que llevan el sello hereditario del vicio y que sólo proporcionan más tarde contingente á los manicomios y á las cárceles y material de estudio á los hospitales.

No solamente el hogar está amenazado, sino también la previsión. Es tiempo perdido el asociar un alcohólico á una sociedad de retiros ó de seguros mútuos. De ser fatal á la previsión, igualmente lo es á la disciplina y al valor del ejército por aniquilar el espíritu de obediencia, destruir el ánimo y debilitar los hombres.

Si no vale nada el alcohólico como soldado en el ejército, tampoco puede ser mejor soldado de la industria. No es menor causa de destrucción de la seguridad en los talleres la destemplanza de la vida y no sólo son peligrosos los alcohólicos para ellos mismos sino también para sus compañeros y el público.

Además son éstos un peligro para la paz social: el obrero alcohólico incapaz de soportar la fatiga ni de permanecer en su trabajo, fanda vagabundo de un taller á otro, sufriendo muchas huelgas; y mai satisfecho de sí mismo y más aún de los otros, dispuesto á inculpar de su estado á su amo y al orden social, va desarrollándose siempre su odio contra lo que le rodea.

Podrá extenderse más este requerimiento contra las consecuencias !malas del alcoholismo tan variadas y numerosas en las manifestaciones de la vida social y privada. Hasta con las que acabamos de referir para que se conjeturen los peligros que origina á sus sectarios, á sus relaciones y hasta al país. Si el estado no se apresura á apoderarse del tráfico de los licores, serán estos los que se apoderarán del Estado, dijo lord Roseberry.

Le Play, media el inivel de la población de un país por la influencia de la taberna. El alcohol, dijo Gladstone, ha producido más estragos que las tres históricas plagas: hambre, peste y guerra.

Al iniciar su cruzada antialcohólica, Vandwelde, manifestó claramente que solamente aquellos que ya han aprendido á gobernarse á si mismos, son diguos de gobernar al mundo.

II. Contra el alcoholismo se puede luchar

con éxito. Medios que han de emplearse.—Tanto por sus peligros como por su poder es formidable el alcohol. Deben los legisladores fijar su atención en que si el Estado se proporciona muchos recursos por los presupuestos de consumo del alcohol, al sumarse las cantidades inmensas perdidas que suponen los días de estancia en cárceles, hospitales y manicomios, se deduce qu eno superan mucho los ingresos á los gastos.

¿Qué medidas debemos poner en práctica para atajar los males que á la sociedad trae el alcobolismo?

A mi parecer, dos, la acción pública y la privada. A la primera corresponde mucho; pero se equivoca el que espera todo de ella No debemos solicitar todo del Estado. No se curan con una pildora las enfermedades sociales, así el alcoholismo como la tuberculosis. No existe uingún específico que proporcione una curación inmediata. Nada puede exceptuarnos del esfuerzo personal, mucho más vale el hombre que la formula, resultando más el éxito de un tratamiento social de los que han de aplicarle y sobre todo del ánimo que le rige que de otras tantas cosas. El sencillo cuidado de la conservación propia no permite que ningún individuo se abstenga.

Cada uno tiene que desempeñar su papel se, gún las cualidades, pues no se obra lo mismo cuando se trata de una fábrica, mina, regimiento ó labriegos. A cada situación le conviene una solución especial.

III. La mujer en la lucha contra el alcoho. lismo.-En la acción privada, á la mujer es á quien incumbe el primer puesto por tener en ello mayor interés. He expuesto el mai profundo cuya fuente y origen es el alcohol dentro de la familia; siendo la mujer el alma del hogar, á cuantas súplicas le expone el alcoholismo del marido, pues llega este vicio á ser la destrucción de la familia, hiriéndola en el corazón. En calidad de esposa, ama de su casa v madre, padece en lo que le es más querido. Disipancen excesos y vicios los padres lo que puede servir para mantener de un modo decente su descendencia, y reducen à la miseria su familia hasta destruirla. Ora muere un niño á consecuencia de convulsiones, ora tiene este el aspecto de un loco, mientras otro chiquillo, pálido y descarnado, esta ya atacado de tuberculosis: ese cuadro es el que rodes á la pobre madre. El alcohol le ha robado su marido, y también sus bijos, es decir, cuanto constituía su dicha y su orgullo.

Ahora bien, veamos las causas que impelen al hombre à la taberna y vamos à buscar el papel que desempeña la mujer conforme à cualidades ò defectos, el de freno ò de estímulo. La primera causa, y à veces la decisiva, es la mala dirección del hogar. Al regresar del taller, en lugar de una casa limpia y alegre, encuentra el padre una habitación bedionda donde pupulan los pequeñuelos sucios, cuyos vestidos están hechos un andrajo, mientras à menudo la mujer desaliñada le recibe con palabras amargas; por eso huye hacia la taberna y abandona el hogar doméstico, como se abandona un vestido roto, por necesidad muchas veces, es decir, el marido bebe por cahogar las penas».

Igual influencia tiene la falta de luz à la cual somos muy aficionados. No lo ignoran los taberneros cuyos mostradores deslumbrantes atraen à la mariposa humana.

Al dar a su marido una comida insuficiente, especiada é indigesta, le incita a buscar en casa del tabernero lo que le falta en la suya.

Para que merezca el nombre de hogar la casa del obrero, es preciso que la esposa le ofrezca además de las necesidades de la vida, el cariño, el encanto que sólo puede hacer brillar el alma de la mujer Es mal cálculo y economía ridicula el que hace una amade casa sobre la alimentación y la limpieza, tanto de los vestidos come del piso. Donde hay orden y limpieza, está bien arregiado el presupuesto: encuentra el padre, después del trabajo, alimentos sanos que reparen sus fuerzas, niños cuyo semblante alegre y sane y buena educación encantan á la par que le transportan de alegría, mientras una mujer sagaz y risueña disipa los cuidados que pueden inquietarle.

Una casa tan confortable y agradable, no la dejara el obrero para ir à la taberna.

Así, pues, ejerce mucha influencia la mujer lo mismo en el bien que en el mal, y cuando se trata de luchar contra el alcoholismo ú otra miseria social, siempre concluímos que no lograremos ninguna acción eficaz sin la ayuda de la mujer, de la que tiene conciencia de sus deberes y los practica.

Hasta tanto que consigamos que la mujer llegue á la noción y á la práctica de su deber familiar y social, no triunfaremos de estas plagas. En la mujer está la base de la familia, y en la familia se funda la sociedad. Pagamos la pena merecida por haberla lanzado del hogar con pretexto de cambiarla en obrera.

El taller ha matado á la esposa y á la mujer, es decir. á lo mejor. á lo más suave y fuerte de la humanidad. A consecuencia de este atentado vamos á perecer, á no ser que nos apresuremos á ponerle remedio.

Es necesario volver á asentar la familia sobre firmes cimientos resucitando la mujer; hemos de exigir de ella muchas cosas tributándole más aún.

Ahora la clave de hóveda de la cuestión social es el saneamiento de la vivienda convirtiéndola en home. El hábito no hace al monje y no basta una construcción agradable para que se le dé el nombre de home. Sólo será el home si es un nido de amor en que florezcan las virtudes sociales, merced à una muier cuyos cuidados, inteligencia y carixo permitan se mate à la taberna, à la tubercuiosis, à la mortalidad infantil, creande defensores de la patria y siendo fuente de bienestar, de paz y de dicha.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un pase ó hacer un gesto que no choque con alguna de las precoupacienes corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró trasmitir á otro su pensamiento.

#### Sobre la crisis del Marxismo

Poco tiempo bace proclamaba eierto elocuente diputado republicano la crisis del marxismo para balagar las pasiones de la clase hurguesa. En la sociedad «El Sitio», de Bilbao, don Melquiades Alvarez anunciaba la muerte del socialismo científico, refutando como erróneas las teorias del maestro. Teoria de la plus-valia, de la lucha de clases, de la concentración capitalista; eran puras creaciones del cerebro de Marx. Por lo tanto, carecía de base el principio del materialismo bistórico.

Según don Melquiades, la organización política, social, ó económica, no responde, como decimos los socialistas, al sistema de producción que caracteriza á cada periodo histórico determinado. Las coumociones que se sienten en el seno de la sociedad, son por lo visto fenómenos extraños á los progresos ó modificaciones operados en los instrumentos de trabajo...

de la mujer Es mal calculo y economía ridicula el que hace una amade casa sobre la alimen- lanzadas par los corifeos de la burguesia, con el único móvil de defener la marcha triunfal del proletariado hacia su redención, he aht que los hechos vienen a confirmar la base científica del socialismo, esclareciendo nebulosidades, haciendo que hoy sea una realidad lo que cuando Marx escribió El Capital era una simple profecía, un hecho solamente reflejado en su grandioso serrebro.

Años hace ya que murió el genio creador del socialismo científico. Desde aquella fecha, la economía política bien poco ha progresado á pesar del arsenal de materiales que la evolución y desarrollo industrial le ha proporcionado; cuanto acerca de esta ciencia se escribe, es una repetición de cuanto por Smith, Stnart-Mill, Ricardo Say, Garnier, Horer, Estrada y otros economistas se escribió. Y es que Marx, con su talento colosal, elevó esta ciencia hasta el punto en que había de llegar. Su labor de economista no abarcó el periodo de su época sino que fué además el gran intérprete de los fenómenos económicos del porvenir.

Inglaterra fué el país que sirvió de fundamento à Marx para estudiar el proceso de la producción y con él el instrumento de trabajo y el trabajador, por ser alli donde la industria había llegado a su mayor grado de desenvolvimiento. Pues bien; alli precisamente es donde la clase burguesa ha expropiado, antes que en ningún sitio, al pequeño industrial, convirtiéndole en proletario; alli es donde la concentración capitalista es un hecho sirviéndonos de ejemplo Irlanda, cuyo suelo pertenece à unos cuantos lores; alli es donde el ejército de obreros sin trabajo se eleva á algunos millones. Y que á crear esta situación ha contribuído el desarrollo creciente de los medios de producción, es cosa que no se puede discutir. Pero es necesario que veamos que este orden de cosas, encierra un nuevo orden de cosas. Las pensiones para los ancianos han sido establecidas; una comisión Regia compuesta por todas las clases y partidos, trata de legislar para hacer desaparecer el pauperismo; ciertos ayuntamientos tienen algunos servicios municipalizados, otros están ya nacionalizados...

Sigan los lacayos de la hurguesía predicando la crisis del marxismo. Los heches se encargarán de anular la labor de sus predicaciones. Que Melquiades Alvarez niegue que la concentración capitalista sea un hecho, poco importa mientras veamos lo contrario en Inglaterra, con una burguesia millonaria, junto á un proletariado cada vez más numeroso y depauperado. Que no reconozca la lucha de clases mientras Francia nos la demuestra todos los días, nos tiene sin cuidado. Crean ó no crean, afirmen ó nieguen los burguesas y sus defensores, la realidad ha de ser una. Y como en este caso la realidad es que el socialismo es más científico cuanto más lo combatan sus detractores, ridmonos en las barbas de quienes seriamente nos hablen de la crisis del marxismo.

Generoso Plaza

# EN EL AYUNTAMENTO

Sesión del día 5.

La lectura de nuestras reclamaciones aprobadas en 1.º de Mayo en la Plaza de Toros cae entre nuestros ediles como una bola de nieve, dejandoles helados.

Al fin el señor Ramis se reanima y en medio de un frio glacial dice que en vista que todos los años se presentan semejantes peticiones propone se solicite el concurso de los obreros para que ilustren al Municipio sobre los medios de poder satisfacer sus aspiraciones; pues dice dicho senor que cuando se pide debe saberse lo que se pide.

El señor Alcalde dice que si se atendiera à lo que se reclama no se podría cumplir con servicios del Municipio como por ejemplo el de Matadero y otros. Después de estas manifestaciones del señor Rosselló se acuerda la proposición del señor Ramis y se dan por enterados.

¿Conque por enterados eh?

Tomen nota los trabajadores del caso que hacen de sus demandas cuando no van acompañadas de una fuerza que la haga cumplir.

Es inexacto lo que dice la prensa local de que se acordase hacer lo posible para atender à nuestra solicitud.

# Para el concejal Sr. Ramis

Al darse cuenta en la sesión del Ayuntamiento de las peticiones formuladas por la clase obrera el día 1.º de Mayo, dicho Sr. concejal pidió la palabra y propuso, en forma burlons, que se llamase à los peticionarios para ilustrar al Ayuntamiento, porque, añadió, chando se pide debe saberse lo que se pide.

Sepa el Sr. Ramis que los obreros organizados saben lo que piden y lo que se hacen, y
ninguna obligación tienen de ilustrar á quienes
es de su deber hacerse cargo de las necesidades
del pueblo y buscar los medios de satisfacerlas.
Si el concejal republicano tiene pereza intelectual ó se considera falto de ilustración para
desempeñar cumplidamente el cargo que ocupa,
lo procedente es declararse inepto y renunciar
la concejalía.

Asi procederiamos nosotros.

#### MARRATXÍ

Celebrose el 1.º de Mayo con gran entusiasmo; por la mañana á las seis organizose una manifestación con una banda de música á la cabeza que recorrió las principales calles del pueblo, regresando al Centro obrero á las ocho.

Por la tarde à las tres, organizose de nuevo la manifestación dirigiéndose al lugar de la gira, en donde les dirigieron la palabra los compañe ros, Andrés, Juan, Francisco y Rotger.

Por la noche celebraron un mitin en el Centro hablando los compañeros Rotger y Más.

Las elecciones de este pueblo han sido como una balsa de aceite; pues como únicamente se presentaron los candidatos que había que cubrir, no se abrieron los colegios, resultando elegido el candidato presentado por las sociedades obreras Jaime Rotger.

El reglamento presentado al Gobierno civil, y por el que se ha de regir la Agrupación Socialista de Marratxí, está ya aprobado con fecha 1.º de Mayo.

Ahora lo que importa, es que cuanto antes se proceda á su constitución.

#### Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasione una excursión de propaganda socialista y societaria por Mallorca, en la que tomará parte un compañero de la Peninsula.

	Control of the Contro		Pesetas		
Sum	ıa ante	rior.	¢Zag † • • •	, 2	50'60
	PAI	MA			- 1
Agustin Roca.	•		, ,	•	1'00
Carlos Ginard				•	1'00
Juan Rallester					2000

	-					
Pedro Arrom.	2'00					
Pedro Culabran	1.00					
Matias Quevedo.	1,00					
Jaims Orell.	1'00					
Gabriel Picornell	1'00					
Sebastián Pastor	1'00					
Jaime Serra	1'00					
Pascual Escribano (de Valencia)	0.75					
Francisco Ferrer	0'25					
Antonio Ribas	0.25					
Juan Ferrer	0'25					
Miguel Caubet.t.	0.25					
Antonio Brazales	0'15					
Guillermo Salom	0.15					
Juan Blascos.	0.25					
José Ferrer	0.25					
Jaime Quetglas	0.25					
LLUCHMAYOR : :						
Grupo Jóvenes Socialistas	10:00					
Mateo Jaume.	0.30					
Gabriel Contesti.	0'50					
Damián Noguera	0'25					
Agustín Coll.	0.20					
Juan Vidal	0.20					
Gregorio Salvá.	0.25					
Gregorio Salvá	0'25					
Miguel Estela.	0.20					
Antonio Sastre	0.20					
Pedro A. Vidal	0.50					
	0 ~0					
FELANITX						
Sociedad de oficios varios	20100					
Suma total.	299'15					

NOTA: Encarecemos à todos les compañeres que aun no han hecho efectivo el pago de la suscripción, lo hagan cuanto antes; le mismo decimos à las colectividades que se suscribieron y que se hallan en el caso anterior.

#### AVISO IMPORTANTE

Encarecemos á todos los ciudadanos que hayan cumplido 25 años y no se hallan incluidos en el Censo Electoral, que pasen por esta Redacción en doude se les inscribirá en una lista á fin de ser incluidos en el mismo.

#### NO MATARÁS

Después de miles de años, que, según la leyenda biblica, se decretó desde el Sinai, consignándose en el libro del Exodo este (deber hacia los semejantes, el hombre sigue resignando y la raza humana continúa en su tarea de aniquilarse y destruirse.

Me he remontado tan lejos, porque es innegable la dominación que ha ejercido en las conciencias durante tantos siglos el Cristianismo, basado en la ley mosaica. Y no obstante, a estas horas el asesinato individual y colectivo se ejerce con toda su salvaje violencia.

El llamado drama pasional, de que nos dan cuenta los periódicos, está á la orden del día.

Yo no puedo admitir que un individuo digno y de nobles y buenos sentimientos, mate por exceso de amor. Se puede admitir, en rigor, que bajo el punto de vista de la defensa social, per amor à la humanidad y con el fin de acabar con la injusticia y con todos los infortunies y males que origina, pueda "en sciertos momentos la sociedad, en una de esas intensas conmociones, buscar su equilibrio y defender su derecho à la vida, valiéndose—por doloroso que esto sea—de medios violentos. Sin embargo, las ideas generos sas de soluciones pacíficas serár siempre preferis-

bles: para entenderse concedió la Naturaleza al ser humano el don superior de la palabra.

Pero el drama pasional, esos asesidatos tan frecuentes, que con tan sentimental indulgencia suellen juzzarse por el público son a mi entender hijós de un cerebro enfermo o de un salvajismo singuirario.

No se mata por amor, se mata por atavismo re impulsión simiesca; de salvaje propiedad." Y en amor, esta propiedad no existe, o por lo menus no debe existir. No se debe confundir el aniol con sus parodias. El amor es fuerza oreadora, virtud regeneratriz; y al ser bueno, noble y justo, podrá el desengaño o la traición en amor auscitarse la colera, el dolor o el disgusto; más la reflexion y la bondad le impulsara al scorifició, y el brazo no se levantará para herir sinó para perdonar; reconociendo que en el amor todo es fugitivo; que a nadie le es doble imponer, a otro un sentimiento que siendo de origen psiquico se puede sentir ó no, y que nadie tiene, finalmente, derecho & interrumpir los destinos agenos

Existeu otros asesinatos lentos, invisibles que la ley burguesa no castiga; porque para hacerlo tendría que derribar el edificio de su régimen, asentado sobre la base de la libertad del trabajo. El burgués que en un rapto de orgullo lanza á la calle á los obreros para sitiarles ó dejarlos morir de hembre, es también un asesino, que villanamente ocasiona víctimas y cuya responsabilidad como matador no está escrita en el flamante código de la sociedad burguesa.

Hay mil causas que matan con lentitud y dejeneran à la clase proletaria. Pero hablemos, en fin de ese asesinato colectivo de los campos de batalla.

Olgamos à Boucher de Perthes en su libro «Hommes et choses»: Unicamente et hombre mata por matar, destruye por destruir.

Jamas penetro semejante torpeza en cabeza de animal, el cual si mata, es por hambre o por miedo, para alimentarse o defenderse; nunca por crueldad, vanidad, jactancia, ociosidad.

A esto se puede añadir que también se mata, porque el sentido moral está ausente de los conscientes y de los corazones de los que se han arroga lo el poder de dirigir los destinos de la sociedad; mientras entronizan la codicia y la fuerza de que se valen para robar, oprimir y ase siñar a los trabajadores.

Mientras tanto se ponen por montera el Decálogo entero.

Amparo Marti

#### el 1.º de mato

Como nabíamos anunciado por medio de los manifiestos, cumpliose el programa en todas sus partes.

Por la vispera, la Comisión encargada de adornar el local del Centro Obrero dejó todos sus trabajos terminados; amaneciendo como es consigniente modestamente adornado.

Mucho antes de la hora señalada para salir la banda de música, gran número de obreros soudian al Centro, al objeto de presenciar su partida la que se efectuó à las seis y media; que después de recorrer la ciudad y arrabal de Santa Catalina, regreso cerca las nueve.

A las nueve y media, las colectividades obreras de la Federación con su Comité Central al frente y sus respectivos estandartes dirigiéronse á la pluza de toros.

A las diez y media dio principio el mitin.

Presidio el compañero Porcel y habiaron Borras y Balaguer por la Juventud Socialista, los cuales abogaron por el prosperamiento de la

misma y dirigieron un llamamiento a los jovenes.
Rossello en representación de la sociedad de par naderos, puso de manificato la explotación que la clase patronal ejerce sobre los obreros, que nil hastalla jornada tienen limitada, y para conser guir su limitación y un trato mas humano encarredió la asociación de todos.

Mari, Roca y Bisbal, el primero repl'esentarido a la sociedad de carptilitoros y la Agrupación Socialista, el segundo a la Federación y, el tercero a la sociedad de zapateros y Agrupación Socialista, después de expotier la trascélidencia del dia 1.º de Mayo, expusiero la necesidad de unirse la clase explotada para recabar las mejoras necesarias para la vida del obrero o a la vez que; mediante au acción de clase combatir a la reacción! Tambien hicier de notar la batalla electoral que al dia siguiente iba à librarse, y al efecto, recordaron, la lucha existente, entre explotados y explotadores consel fin des que aquellos se acostumbrasan à luchar en el terreno político contractos, que siempre han de ser aus másicencarnizados, enemigos, por coponerse siempre á sus peticiones económicas y además, por ser los más decididos defensores del presente régimen individualista, and an

Porcel hizo el resumen y después de encarecer la asociación pura luchar tanto en el terreno económico como en el político anuncia que Mari iba é dar lectura á las conclusiones del acto para dirigirlas al Presidente del consejo de ministros y Ayuntamiento de esta ciudad, y aprobadas que fueron, dió por terminado el acto.

Acto seguido se organizo la manifestación que después de seguir el itinerario indicado, disolviose frente el domicilio del Centro Obrero.

Los asistentes no hajaban de unos tres mil.

Por la tarde acudieron gran número de obreros con sus familias al piñar del Bellver, reinando la más cordial fraternidad.

Y por ultimo a las ocho y media dio principio la velada musical en el Centro, que se viò en extremo concurrida, reinando el elemento femenino.

#### El precepto divino

Amdos los unos á los otros, dicen los ministros del Dios crucificado: paz á los hombres en la tierra: todos son hijos del Creador, todos hermanos.

¡Amor! ¡Y de la hoguera los fulgores siniestros se reflejan, es el cuadro de miles de criaturas, inmoladas en nombre de ese Dios justo y magnánimo!

|Amor y paz! | Y la discordia impia siembra en el mundo asolación y espanto, y los cañones en su seno llevan luto, muerte, ruína y fiero estrago!...

Y en tanto que los pueblos se destrozan en luchas fratricidas embriagados, lamáos los unos á los otros!... clama voz solemne y augusta en el espacio...

Luis Faloato

#### LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Esta entidad pone en conocimiento à los compañeros del Comité que el sábado à las 8 y media de la noche, se reunirá para tratar de asuntos administrativos.

#### De Manacor

Hemos recibido una correspondencia de la sociedad de zapateros de Manacor; en el número próximo, la insertaremos.

También insertaremos la reseña del 1.º Mayo.

#### Juventud Socialista Palmesan

Se reunira en Junta general ordinaria mañan na dómingo á las idiez de la mañana esta Socie-a dad.

tencia.

# Grupo cooperativista

Mañana domingo a las 11 y media volveran a reunirse los compañeros que forman este grupe cooperativista, para seguir discutiendo y aprospando el articulado del reglamento con que se han de regir.

Lo que se pone, en conocimiento de dichos,

#### EN EL CENTRO OBRERO

#### CONFERENCIAS

El sabados, dia 8 a ma 8 y media de la noche se reanudaran las conferencias intercompidas el sabado de la pasada semana por ser el 1.º de Mayo.

Lo que nacemos púntico para conocimiento de tos trabajacores.

# Circulo socialista

Agrupación de Palma

Esta entidad se rednira en asamplea ordinaria el lunes dia 10 del que rige a las ocho y media de la noche; lo cual pone en conocimiento de ana afinados para su puntual asistencia.

Palma 7 de Mayo de 1909—P. el G., el secretario, Carios Ginard.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manificita a nuestros ojos con el despido de los obreros del taller a los cuarenta y cinco alios, euvejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados a implorar la caridad pública. Obligado a trabajar en edad demasiado temprana su orecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que a falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados à identico fin.

#### Correspondencia administrativa

VALENCIA.—P. E.—Recipida I peseta, pagado nastr 30 de Julio de 1909.

MIRANDA DEL EBRO.—A. s.—Recibida 1 peseta por conducto de El Sobialista, payado hasta 31 de Marzo de 1909.

BUENOS-AIRES.—D. S.—Recibidas 5 pesetas, pagada hasta 31 de Diciembre de 1909.

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 26 pesetas, pagado n...ta 80 de Junio de 1909.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

PALMA DE MALLORGA
IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27